



Hugo Bánzer Suárez.

## HUGO BÁNZER SUÁREZ

**Periodo de Mandato:** 21 de agosto de 1971 – 21 de julio de 1978; 6 de agosto de 1997 – 7 de agosto de 2001

**Partido Político:** Acción Democrática Nacionalista (ADN)

Nació el 10 de mayo de 1921 en la Concepción, en Santa Cruz, Bolivia; falleció en la misma ciudad el 5 de mayo de 2002. Bánzer Suárez fue el primer dictador militar latinoamericano que, luego de abandonar el poder, recuperó la presidencia del país por vía democrática. Descendiente de una familia alemana, estudió en el Colegio Militar del Ejército y en el Colegio Militar de Argentina; de allí egresó en 1947 con el grado de Subteniente. Fue profesor militar, ascendió a coronel y ocupó varios cargos, como la Jefatura del Estado Mayor. Se desempeñó como ministro de Educación y Cultura entre 1964 y 1996, durante el gobierno del general Barrientos.



Concepción, Santa Cruz.

*Las universidades fueron clausuradas durante 1971 y 1972.*

Fue nombrado director de la Academia Militar en 1969 por el presidente Ovando, pero el general Torres González lo destituyó en enero de 1971, acusándolo de conspirar contra el régimen tras el asalto al Estado Mayor. A raíz de este hecho pasó un breve exilio en Argentina; cuando regresó a Bolivia participó en la gestación de un golpe de Estado con el apoyo del Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR) liderado por Víctor Paz Estenssoro y la Falange Socialista Revolucionaria (FSB) de Mario Gutiérrez. El golpe tuvo éxito y logró derrocar al gobierno populista de Torres González; el 24 de agosto de 1971 Hugo Bánzer se convirtió en presidente de la República. En un principio su gobierno contó con el respaldo del MNR, pero las diferencias con Víctor Paz Estenssoro lo llevaron a romper el pacto con dicho partido y a ordenar el exilio de su jefe a fines de 1972. Además, Bánzer se propuso eliminar de la escena pública a la oposición política, lo que generó una secuela de presos y exiliados políticos. Las universidades fueron clausuradas durante 1971 y 1972. Creó el Consejo Nacional de Educación Superior para eliminar la autonomía universitaria y prohibir las actividades políticas en los recintos académicos. De este modo su mandato cobró el carácter de un régimen estrictamente militar y represivo; ilegalizó los partidos de izquierda, suspendió la Central Obrera Boliviana y clausuró las universidades. Recibió fuertes presiones internacionales; sin embargo, se mantuvo en el poder por siete años hasta ser derrocado en 1978.

*En 1974 la intención de instalar ciertas medidas económicas generó protestas populares y fuertes represiones.*

Como contraste, durante este periodo de gobierno a cargo de Bánzer el país experimentó una etapa de progreso económico sin precedentes. Las principales materias primas de exportación y el fácil acceso a los créditos en el mercado internacional impulsaron este desarrollo; la industria de la construcción fue una de las más beneficiadas durante esos años y se realizaron importantes obras de infraestructura. Pero en 1974 la intención de instalar ciertas medidas económicas generó protestas populares y fuertes represiones. En el valle de Cochabamba el Ejército movilizó numerosos efectivos y tanques para controlar la situación y reprimir a los manifestantes; en las localidades de Tolata y Epizana, las acciones militares dejaron varias personas muertas y heridas.

*Hay quienes llamaron al periodo de gobierno de Bánzer como la "era del gas": además de que la producción boliviana de gas natural creció considerablemente, en 1972 terminó de construirse el gasoducto que une los yacimientos con Buenos Aires y el 29 de abril se iniciaron las exportaciones. La venta de gas a la Argentina dejó importantes ingresos y permitió el comienzo de negociaciones con Brasil; sin embargo, no siguió prosperando a partir de la gran oposición interna en diversos sectores del país. Los grupos de la izquierda nacional, al igual que otros sectores políticos y militares, acusaron a Bánzer de entregar las riquezas de Bolivia. En el área de educación, mediante el Código de 1955 y otras normas legales se aprobaron disposiciones jurídicas que buscaban modernizar el sistema. También se aprobó el Códigos Civil y el Código Penal.*



*Paz Estenssoro.*

Bánzer suprimió los partidos políticos y prohibió toda actividad a partir de los siguientes hechos: el asesinato del coronel Andrés Selich, el exilio de Paz Estenssoro, dos intentos de golpe de Estado y el creciente deterioro del FPN. En noviembre de 1974, con el respaldo de las Fuerzas Armadas el régimen terminó por convertirse en una dictadura y se propuso gobernar hasta 1980. Pero la oposición interna y externa hizo que se convocara a elecciones en 1977. La Unidad Democrática y Popular ganó las elecciones, aunque los comicios fueron anulados por fraude electoral. El 21 de julio de 1978, Hugo Bánzer presentó su renuncia tras el triunfo de la iniciativa golpista liderada por Juan Pereda, su hombre de confianza, pero éste fue derrocado cuatro meses después por el general David Padilla Arancibia.

Presentó su candidatura presidencial en cinco ocasiones, pero volvió a ganar la presidencia recién en 1977. Fundó el partido Acción Democrática Nacional (ADN). Fue enjuiciado por haber violado las normas esenciales de la Constitución y los preceptos básicos sobre libertades y Derechos Humanos, pero logró la absolución de estos cargos en 1980. En los comicios presidenciales de ese mismo año consiguió el 16,8 % de los votos y se retiró considerándose víctima de un fraude. En 1985, tras la crisis económica y social del gobierno de Hernán Siles Zuazo, Bánzer obtuvo la mayoría relativa en las elecciones presidenciales; sin embargo, el Congreso optó por entregar el gobierno a Víctor Paz Estenssoro a causa de la alianza entre el MNR y el Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR).



*A la derecha, en su época como General.*

*En las elecciones generales celebradas en 1989 ningún partido obtuvo la mayoría absoluta.*

En las elecciones generales celebradas en 1989 ningún partido obtuvo la mayoría absoluta y fue el congreso nuevamente el encargado de designar presidente. Gracias a una coalición inédita en la política boliviana entre el MIR y la ADN, conocida como Acuerdo Patriótico, Bánzer renunció a su candidatura en favor de la del líder del MIR, Jaime Paz Zamora, que fue designado nuevo presidente por 97 votos sobre 156. La coalición gobernante propuso a Bánzer como candidato a presidente en 1993, quedando en segundo lugar por cantidad de votos. El 9 de junio de ese año, el ex presidente envió una carta a la Cámara legislativa retirando su postulación en favor del candidato más votado, Gonzalo Sánchez, líder del Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR).

*Volvió a la presidencia de Bolivia en 1997, tras postularse como candidato del partido Acción Democrática Nacionalista (ADN); acumuló el 22,3% de los votos, superando a Juan Carlos Durán, candidato del (MNR). Con la formación del Compromiso de Bolivia, Bánzer se aseguró la votación parlamentaria y formó una amplia coalición de gobierno. Luego de ser internado en Washington por un cáncer en el pulmón izquierdo y metástasis en el hígado, el presidente regresó a su país y el 6 de agosto presentó su renuncia voluntaria a la presidencia, dejando el cargo en manos del vicepresidente Jorge Quiroga. Nueve meses después murió en su ciudad natal, Santa Cruz.*